

H
050
56
C.R



TIEMPO

SAN RAMON. C. R.
10 de Marzo de 1946.

|| —* No. 41 *— || Vale ¢ 0,10

Advenimiento

Ya nació el chicuelo. Y hay algarabía;
abuelo y abuela se mueren de risa,
suspira Conchita, se estremece, Luisa,
baila ña Ramona, canta ña María.

Ya nació el chicuelo. Y entre su alegría
a todos parece que crece de prisa,
todos se disputan su primer sonrisa;
—se parece a Juana—comenta Sofía.

Y Juana, ya madre, lo besa y lo besa,
y Ramona, abuela, en éxtasis reza
pidiéndole al cielo que se lo haga un santo.

Y mientras las viejas cantan o suspiran,
al borde del lecho las parcas lo miran
y el pobre chiquillo se deshace en llanto.

Hernán Elizondo Arce

De Alma, Dolor y Paisaje.

EDITORIAL.

La muerte del Licenciado don León Cortés Castro

CON la muerte del Lic. Dn León Cortés C. se sella una página brillante de la historia de Costa Rica y se apaga una vida fecunda en bienes para la Nación.

Desde el humilde puesto de Maestro de Escuela, hasta el de Presidente de la República, ascendió don León, por sus propios méritos.

Fué el hombre más discutido durante los últimos tiempos y su nombre resistió como los robles de las serranías, todas las tormentas que se desataron en su contra y que hicieron más vigorosa su personalidad y templaron su carácter.

Combatido y odiado, tales las características que orientaron su vida, manifestaciones ambas que hacían resaltar su perfil de caudillo, pero caudillo civil y de los grandes, caudillo estilo Sarmiento en la Argentina, Moltalvo en Ecuador, Madero en México, Olaya Herrera en Colombia.

El pueblo ramonense debe mucho de su progreso actual a don León Cortés que, como Ministro de Fomento en el Gobierno de don Ricardo, ordenó colocar la primera piedra en la Escuela Jorge Washington, el mejor edificio en su género con que cuenta el país, y como Presidente de la República la entregó a los niños

después de seis años de labor constante.

A sus nobles afanes de Ministro de Fomento se debe que se inaugurará la cañería de esta ciudad, el 30 de Agosto de 1933, cuya tubería fué pedida en la Administración González Víquez pero cuyo último impulso se lo dió el Lic. Cortés, en la Administración de don Ricardo.

Las cañerías de San Juan, San Rafael, Piedades Sur y Zamora, fueron construídas bajo la Administración de don León, ya como Ministro de Fomento o como Presidente de la República.

La carretera que actualmente nos une a la Capital se debe a los esfuerzos de don León, que le correspondió inaugurarla como Presidente el 31 de Agosto de 1933.

El Hospital que está en construcción, se principió también bajo su Administración.

Fué el Ex-Presidente Cortés hombre humilde y de aspecto campechano. Trabajador infatigable, hizo del deber una verdadera religión. Fué el mejor Ministro de Fomento que ha tenido Costa Rica durante un siglo, opinión que comparten amigos y enemigos.

Día llegará en que la posteridad, ajena a todas las pasiones y Juez imparcial que colo-

ca a los hombres en el verdadero lugar que les corresponde en la Historia, haga el juicio definitivo de don León Cortés. El historiador que investigue los actos de este hombre podría escribir un libro que sería un catecismo cívico para ofrecer a las juventudes.

"TIEMPO" hace suyo el dolor que aflige a Costa Rica por la muerte del Lic. Cortés Castro y envía, por este medio, su sentida condolencia a la estimable familia doliente.

Los últimos Muertos

Por esta semana, según los datos que se nos dan en el Registro Civil, o sea la Jefatura Política, no se inscribió nada más que una defunción, lo que demuestra el estado sanitario del Cantón. La defunción corresponde a

—Ana María Barrantes Rojas, de 14 meses. Santiago.

Según noticias que hemos oído y por datos de la prensa capitalina, ha fallecido el señor Antonio Fandiño, dentista muy conocido en esta ciudad, con domicilio en la vecina ciudad de Palmare, donde fundó su hogar.

A todos sus deudos, enviamos nuestra sentidas muestras de pesar.

ATENAS

Al Dr. Julio C. Ovares, eternamente enamorado del terruño

Vive las horas amenas
el labrador en faenas
sobre tu espiga de Ceres,
y en tus celajes, Atenas,
puso Dios sus manos buenas
cuando pintó tus mujeres.

Sobre su frente, un símbolo:
el del trabajo.

En su pecho el blasón de una
Diosa: Ceres.

Vida risueña, dialogar cris-
talino de cataratas y riachue-
los; enredijos de píos desde la
espiga al corimbo, pueblo que
se levanta cantando entre los
surcos de tierra agradecida, y
se duerme entonando la plega-
ria de gracias ante el altar de
la fe.

Recostada como el Hada del
Sueño en el verde cabezal de
la meseta, allí está abrigándo-
se con sus brocados de sol du-
rante el día, mientras que por
la noche el suave cobertor de
un pedazo de cielo azul cae so-
bre sus hombros tibios como
beso de estrellas o caricias de
luna.

Antaño escuchó el romaee
y las maracas del carretero en
caravanas porteñas que ani-
maron los sesteos y hoy es
puente por cuyo lomo férreo
pasa ruidó hacia la costa azul
ese juguete eléctrico que es-
panta las cigarras en pregón
de progreso.

Tiene de todo y para todos.

Se forjó el oro de su corona
de la entraña generosa del
Monte del Aguacate, desde
cuya cumbre la mano bruja de
un artifice inefable, modela jo-
yas y abrillanta broches para
adornar el pecho de las Reinas
que duermen, tal es el mila-

gro fluorescente de la meseta
por la noche.

Atenas lava sus pies en las
aguas del Río Grande y el Cá-
cao, frescos fecundadores de
tierras incansables, en donde
el florecillal, en amarillo dom-
bo sonríe a las reverencias del
girasol ante las doradas cartu-
cheras de las mazorecas cuando
el resedal hace señas a las espi-
gas y la Naturaleza toda es
carcajada de ensueño que co-
pia las ansias del labrador.

En lo político, dos o tres em-
plumados a lo sumo, que to-
davía se creen catadores del
chicheme o Pontífices que em-
briagaron la tribu en el carna-
val de la vida...!

En su mayoría hombres de
paz, pero indomeñables y alti-
ros, eso sí.

En lo social, un paraíso; A-
tenas, con la miel de sus fru-
tas que cuelgan como ricos pa-
nales; con la cumbre esperi-
tual de sus mujeres y con el
encanto de sus noches tropi-
cales que riman el poema en
el pentagrama de las estrellas.
es, a no dudar, como el tras-
plante de un rincón edéni-
co el corazón de Costa Rica.

R. SOTO E.

Ocurrencias del Reporter

Crimen espectacular

Con urgencia piden *Socorro*
de *Naranja*, en vista de que
Mercedes Mata-moros y *Ramón*
Bravo Mata-rrita.

UNA BUENA REVISTA?

donde don NAUTILIO

En serio y en Broma

PALIQUES

Querido Juan del Estero:
desde los Estudios Viena,
llegas en pose serena
del más gentil paliquero;
te pusieron de primero
y no quedaste tan mal,
pues tu cara de vestal
se presta para una foto,
mientras la mía es el remoto
reflejo del arrabal.

Muy poco me has sorprendido
con tu lista de colados,
pues aquí hasta los soldados
el revolver se han prendido,
y el pobre circo ha tenido
una invasión de efantés
de corbata y con tirandencia
que revoleando su moco,
les ha costado muy poco
colarse como tunantes.

Si en verdad poco se goza
con la política china,
en la América Latina
se va volviendo famosa;
está vendiendo Somoza
el amigo de Sandino,
su hermosa finca "El COCHINO",
diciendo que es indecencia,
volver a la Presidencia
con el gesto más ladino.

En la Argentina Perón
se la juega y se la jura,
y aquí por la Jefatura
se muere don Juan Pelón.
Han rodado el gran bolón
de que nuestros comunistas
con los demás congresistas
han pedido a Carepalo,
pues no quieren a don Lalo
los bárbaros egoístas.

Dos gorduras y una joya
dispusieron por paseo,
ir a darse un revoleo
hasta la vieja Nicoya.
Hernán a Marcial dejó
con la valija en la mano,
y en el "Curso de Verano"
un Director se fugó;
todo el mundo aquí quedó
desplumando al muy ingrato,
que ha dejado limpio el plato
de alumnos y profesores.
Estas obras son amores...?
Te lo pregunta, TORCUATO.

Recuerdos de Antaño

En la nómina de incomodidades que tienen las viviendas, chozas, ranchos o casas ubicadas en la montaña, hay una que a mi juicio es atroz: las tinieblas que nos deja el astro rey al ocultarse en el ocaso, como diría un poetastro de esos que andan sueltos por allí.

Pues bien, eso de entenderse en la montaña con focos, o atenerse a que los cocuyos o las luciérnagas le den una llamita cuando se les antoja, es triste, como repiten las mocitas que ambulan noche a noche por el parque Brenes, ejercitando la pesca.

Antaño, cuando llegaban las vacaciones de medio año o las finales de tres meses, me disparaba a gozar de lo que el dulce coplero llamó la descansada vida del campo.

Efectivamente, dejaba las malas juntas del centro y salía para San Pedro, a convivir con tío Gabino, con tía Juliana y todos los familiares, pero al cerrar la noche, el infierno de la oscuridad era asunto fatal, tan fatal que la devoción y solicitud de morfeo, era efectiva casi con la dormida de los volátiles domésticos.

En una de estas noches negras—no se nos olvida—alumbraba una débil canfinera, que de pronto se apagó y cerca del patio algo brillaba lleno de luz lunar. Eran unas astillas de leña para la cocinada del día siguiente.

Me interesó este fenómeno, tomé un leño, lo examiné y efectivamente brillaba. Mi tío Gabino argumentó: ese es el bendito candelillo, que de noche da luz y como leña, no hay con cual compararlo.

Es cierto esto, el candelillo produce buena ceniza, buenas brazas y buena llama. A las campesinas les encanta cocinar validas de esta leña, que nos ofrece la montaña como un presente de Dios.

Y ya que hablamos de oscuridades, traigamos a cuento el tiempo de los faros en la ciudad. En las esquinas y cada media manzana había un faro. Atendía el servicio de encenderlos el recordado Ramón Picado, quien vivió en su última etapa, a 300 varas al norte del negocio de Chico Orlich, hoy frente a Miryita Ruiz.

Don Ramón le ponía canfin a las lámparas, despabataba las mechas, limpiaba con un trapo los faros y cumplía religiosamente su cometido: de esto hará 40 o más años quizá, pero a pesar de esta distancia, recordamos la referida usanza y el buen servicio de don Ramón, quien hubo de maravillarse aquí con la gran luz eléctrica.

Otro por menor digno de mención eran las diabluras que con Leonte Quesada, Eloy Colvo, Lidio Estrada y Jesús Ulate hacíamos con las crías de palomas de Castilla alzadas de los palomares del Padre Piñeiro, que sentaban plaza en los aleros y cielo raso del palacio municipal viejo.

Este bendito palacio era por las tardes un verdadero club de mozaibetes y gúilas sin oficio, que acudían al juego de botones, de trompos o del escondite, y para que le arda, estimado lector, todo con música, pues en el interior del palacio había un gran cuartucho más helado que una rana y allí estaba ensayan- (Pasa á la pág. 5)

Noticias de Francia

Del periódico *«France Libre»* tomamos esta historieta que nos cuenta hasta que punto estaba arraigado en el pueblo francés el espíritu patriótico de la resistencia, cuando la amenaza nazi, en la pasada guerra mundial II.

Otra historia: Cierta mañana, el jefe regional de los grupos francos de la región de Lyon queda bloqueado en el control de la estación, donde los policías franceses hacen abrir una de cada tres maletas, por lo menos. Nuestro comarada avista entonces a un mocoso de una docena de años que lleva una enorme támara.

—Oye, pequeño, ¿quieres que te lleve la tuya, que es muy pesada, y tó llevas la mía?

—Con mucho gusto, señor.

El jefe de Grupos Francos sabe desde luego, que si cogen al chico con toda su carga de literatura subversiva no le costará trabajo justificarse, mientras él se dará a la fuga. Pero todo sucede muy bien, los policías nada piden al uno ni al otro. En el patio de la estación, todo peligro ha pasado, el jefe de Grupos Francos da las gracias a su joven compañero;

—Me has prestado un buen servicio, eniquillo. ¿Sabes lo que hay en mi maleta?... Volantes clandestinos.

Entonces el muchacho le mira los ojos y dice ingenuamente:

—En la mía hay tres subametralladoras.

Porque la Resistencia era, en fin de cuentas, Francia, Francia entera alzada, desde la cuna a la ancianidad. »

* * *

AMPERE, físico y matemático creador del electrodinamismo, nació en Lyon el 22 de enero de 1775

Misingo

Dedicado a la niña María Isabel Villalobos Chacón

Qué hará Misingo sobre la enramada?
Talvez espera que pase fia Ratona,
para darle un saludo de a palmada,
y pasarla a la buena comilona.

Sin embargo talvez es otra cosa
lo que Misingo quiere aprovechar
pues empieza a jugar con una rosa
que seguro a la gata va a obsequiar.

Pero, qué bruto, ya la hizo mil pedazos
y tras el último pétalo que baja,
Misingo tira sus ágiles zarpazos,
y se pierde con él entre una caja

Pero en la caja hay un hueso que suponen
Copito lo dejó ahí abandonado
y está lleno de hormigas que se comen
las patas de Misingo, desdichado.

Misingo salta con esfuerzo fiero,
para librarse de la turba ingrata,
pero es en vano, aquel negro hormiguero,
lo deja, ya por hoy, sin ver la gata.

Pedro Vargas M.

Tilarán, Gte. 1946.

Ramonenses

Dos años, quizá más tiempo, hace que nuestro hermano natal Félix Angel Salas, se encuentran en garras de una cruel enfermedad.

Ignoro si ha sido olvidado por aquellos personas que com partieron el pan con él, lo mismo que triunfos, alegrías y tristezas, pero seguro estoy que es recordado por aquellos que viven o han vivido unas horas de angustia y de tragedia.

Hoy día la radio Para Ti, por medio de su señor administrador, don Enrique Garnier, la

señorita Carmen Granados y demás artistas, están haciendo un llamamiento al público en general para que presten su ayuda con contribuciones.

También se están haciendo programas para recoger fondos con el mismo fin.

Si estos señores de la radio Para Ti, en forma desinteresada e insitados por la nobleza de sus corazones han tenido este hermoso gesto, ¿por qué no seguir su ejemplo?

Ramonenses: es tiempo que os acordéis de ese que ha sabido templar la lira para orgu

(Viene de la pág. 4)

Recuer...

do siempre por las tardes uno de nuestros grandes filarmónicos: don Pedro Prado, quien con sus aptos y excelentes hijos: Frencho, Alcides, Edelberto, Mariano, Marco Aurelio, etc., casi completaba toda la filormonía.

En esta tarea no se equivocó don Pedro Prado, ya que sus excelentes hijos, hoy artistas nacionales de primera línea, le han dado nombre a su progenitor, a San Ramón y al país en general.

Don Pedro y Vicente Molina son inolvidables, día con día se agrandan.

Marco Tulio Jiménez Mesén
Prof.

llo de su pueblo.

Oid el grito de dolor que parte del lecho donde postrado se encuentra, luchando con la muerte, un genio ramonense.

Oid la queja de unos hijos ante el dolor del ser querido, que entrega su vida poco a poco.

Compañeros de juventud, que recibistéis palabras llenas de instrucción de este maestro, para convertirlos en gente útil, todos, ramonenses... tenéis un ejemplo. Seguidlo y ayudaréis a un gran poeta: a Félix Angel Salas, orgullo de nuestro pueblo, y que vive sumido en el dolor y la desesperación por la fatalidad del destino.

Recordad aquellas palabras tan hermosas que dicen: «Hoy por ti, y mañana por mí.»

Mario Zamora Mora

Marzo de 1946.

“ALAS ROTAS”

de GIBRAN

— Novela sentimental.

Traducción de árabe por Wajib Zaglul y Reinaldo Soto E.

Ya está a la venta en las principales librerías. - Precio: ₡ 2,50

Con los señores del Municipio

Una tarde de estas, bajando del Cerro donde fuimos en busca de brisas frescas que mitigaran estos ardores inclementes de marzo, llegamos frente a la Iglesiasita del Tremedal.

Aquellos vecinos se han preocupado grandemente por mejorar el ornato de su Iglesia y es así como podemos hoy verla aseada y limpia como una joya: es lástima que solo falten 200 varas para llegar hasta ella por una hermosa avenida de 800 metros tan plana

como una mesa; de la esquina de don Domingo Rodríguez, antes de don Crisanto Murillo al Tremedal, un tramo tan corto que se camina en 200 pasos, no debe costar mucho arreglarlo y emparejarlo con el resto de la avenida.

Ahora que la plaza de deportes está rodeada de hermosas aceras, que se preocupó por contruir la Junta Progresista, creemos que el Municipio debiera hacer ese pequeño gasto.

Bochorno

Bochorno, rubor o vergüenza, llámese como se quiera, sentimos al leer en uno de los diarios importantes del país, una nota en que se hacía una crítica por la manera como se había hecho un alboroto por un anuncio de cine que se puso en el altosano del templo parroquial en construcción y, en cambio nada se decía por el juego de lotería que la iglesia tiene establecido desde hace mucho tiempo, en un galerón construido en ese mismo altosano.

Días después, aparece en el mismo diario, otro suelto, no ya criticando el juego de lotería, sino algunos otros, y se nos

comparaba con Puntarenas por aquello de la libertad que había en este pueblo con respecto a los juegos de azar, prohibidos terminantemente por la Ley.

Y no se oyó esa protesta. Aun el damingo recién pasado se tenía instalado en el parque en elegantísimo bingo.

El legislador, con muy buena visión tuvo en mente el daño inmenso que estos juegos hacen en los individuos, daños que, desgraciadamente, repercuten en los hogares; y no tomó en cuenta si esos juegos eran para esto o para lo de más allá. De cualquier manera, los consideró perjudiciales a la moral pública.

Y decíamos al principio que estas notas nos había hecho escribir el carmin a las mejillas, porque, para vergüenza nuestra, el cierto lo expuesto por el “Orrresponsal Viajero” en dichas gacetillas,

En bien del buen nombre de este pueblo, ¿no habrá una autoridad que se atreva, o simplemente, que haga cumplir la respectiva ley?

Juan Alforja

Iniciativa

Los pueblos agradecidos tienen a honrar la memoria de sus hijos ilustres, haciendo que sus parques, sus paseos y avenidas lleven nombres inmortales.

Nos decía un amigo: San Ramón tiene en Lisimaco Chavarría una figura inmortal que le da prestigio y gloria, dentro y fuera del país.

Por qué motivo los dirigentes del pueblo o las Municipalidades, no han pensado en que la avenida que viene desde la esquina donde estuvo la casa donde nació el poeta hasta la esquina de don Custodio Arias, lleve por nombre “Lisimaco”?

Prometimos trasladar tal iniciativa al Municipio e intelectualidad ramonense, y ese ha sido nuestro propósito al escribir estas líneas.

No es buen hijo, quien no se preocupa por su pueblo.

Teatro CHASSOUL

HOY DOMINGO MATINEE a las 2½

Al Sur de Suez

6.30 y 8.45

Amelia Bence, la triunfadora de
Todo un Hombre, en

Nuestra Natacha

Estreno del Noticiero Arévelo
con las
Fiestas Cívicas en San José

MARTES 7,30 SOLAMENTE

Algo sensacional y maravilloso
Las Lloves del Reino

MIERCOLES 6,30 8,45

Tallulah Bankhed en

La Zarina

JUEVES 6.30 8,45

EL MEJICANO

Una película de odios y pasiones

SABADO 6,30 8,45

William Bendix en

DOS ROMEOS SIN JULIETA

DOMINGO 6,30 8,45

LINDA DARNELL, en

Extraña Confesion

Telegráficas

En inspección de líneas ha estado entre nosotros, de paso para Naranjo, el inspector de Telégrafos don Eberto Cordero,

Tiene el señor Cordero la preocupación de mejorar este servicio de comunicaciones que en estos últimos meses ha sido pésimo, debido al mal estado de la postería y carencia de materiales.

Turnos

Estamos en la época de los Turnos, que se han venido como en cosecha.

Para hoy tenemos turno en esta ciudad, a beneficio de los trabajos del templo parroquial

en construcción. Este turno está muy animado y desde la noche del viernes último, se comenzó el jolgorio. Se espera deje una buena utilidad.

—También hoy están de Turno en el Salvador de este cantón. El fin: conseguir fondos para reparaciones urgentes que necesita la Ermita del lugar.

—Para el domingo entrante se anuncian grandes festejos y Turnos en San Pedro de este cantón, Zapote de Zarco y en la Colonia de Toro Amarillo.

Que todos tengan un éxito alogador, es lo que TIEMPO desea.

A propósito de festejos, se habla por allí en corrillos sobre la idea que tienen varias personas de hacer unas Fiestas Cívicas en esta ciudad a beneficio del Hospital, que se encuentra otra

vez mal de fondos.

Ya tendremos oportunidad de informar a nuestros lectores sobre este particular.

Una queja

A la dirección de este TIEMPO ha llegado una queja referente al servicio público de teléfono. Se nos ha dicho lo siguiente:

El primer lugar el teléfono público no debe estar en un establecimiento que los domingos y días feriados se cierra a las 12 horas, dejando así al público sin poder telefonar el resto de esos días. Y en segundo, el que atiende ese servicio es áspero y cuando se está telefonando le suelta todo el volumen a una radio que no deja oír al cliente lo que se le dice por teléfono.

Trasladamos la queja a quien corresponda.

TEATRO SAN RAMON

Por fin, señores, ha estallado "El Escándalo" en la más negra "Traición Oriental" originada por "La mujer de quien" ha vivido todo el tiempo escuchando los "Cantos de Sirena" y que, profanando "La Tumba de la Momia", ha estado asustando con los "Fantasmas del Caribe" y ha ido de farra con las tristemente célebres "Vendedoras de Alegría" !!

Busque en su orden respectivo esta programación que le ofrece para esta semana la empresa del TEATRO SAN RAMON.

Cantina "La Popular"

Lo probó... le gustó y... pidió otra orden !!

Eso es lo que le pasa a todos los visitantes de esta cantina. Toda clase de Licores del país, así como CERVEZAS FRIAS o al natural. pero sobre todo unas BOCAS... que son la tapa.

LESMES CAMPOS, en el Mercado

IMPRESA ACOSTA

San Ramón

GUSTO

ECONOMIA